



EL DIABLO SUELTO

PERIÓDICO POLÍTICO SATÍRICO Y POPULAR DE LA MAÑANA.

Este periódico constará de un pliego de marca regular en folio, y saldrá todos los días exceptuando los DOMINGOS.

Noticias Oficiales.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Circular.

Siendo útil y conveniente que las autoridades y funcionarios públicos se encuentren en sus respectivos destinos al tiempo de hacerse las elecciones para senadores y diputados á cortes á fin de asegurar el orden y la tranquilidad, y con ellos la libertad indispensable de los electores, S. M. la Reina Gobernadora se ha servido resolver que los magistrados, fiscales, jueces y promotores que por haber sido nombrados recientemente, ó por haber obtenido licencia se hallan ausentes del pueblo donde deben ejercer sus funciones, se presenten en su destino respectivo para el día 1.º de julio próximo, y que permanezcan en él sin poderse ausentar para concluir el término de su licencia hasta el 28 de agosto; en el concepto de que si contra las esperanzas del gobierno, y lo que no es de temer, hubiese alguno que contraviniese á esta determinación, experimentará toda la severidad á que se hiciese acreedor, á no probar de la manera mas satisfactoria que ha intervenido un impedimento invencible é involuntario; quedando des-

de luego comprendidos en esta excepción los jueces y promotores, cuyos partidos se hallen ocupados en su totalidad ó poco menos por el enemigo.

De real orden lo digo á V. para su inteligencia, la del tribunal y demás efectos consiguientes á su cumplimiento. Dios guarde á V. muchos años. Madrid 8 de junio de 1839.—Arrazola.— Señor...

Ayuntamiento constitucional de Madrid.

Para proceder á la formación de las listas electorales y poder fijar en ellas el distrito á que corresponde cada elector conforme á lo mandado por la excelentísima diputación provincial para la próxima elección general de diputados y propuesta de la tercera parte de los senadores, es indispensable que los que hubiesen mudado su domicilio á diferente distrito desde 1.º de enero de 1838 hasta el día, se sirvan remitir á la secretaría de S. E. una nota espresiva de la calle y número de su actual habitación dentro del tercero día.

Asimismo espera el ayuntamiento que los que en las anteriores listas de electores estaban sin las señas de su domicilio por ignorarse este, remitan igual nota y dentro del mismo término. Ma-

dríd 8 de junio de 1839.—Cipriano Maria Clemencin. secretario.

El excelentísimo señor capitán general de esta provincia con fecha 7 del actual me dice lo siguiente:—El excelentísimo señor secretario de Estado y del despacho de la Guerra con fecha 2 de actual me dice lo que copio.—Excmo. señor: Accediendo S. M. la Reina Gobernadora, de conformidad con lo espuesto por el tribunal supremo de guerra y marina, á una instancia del brigadier de caballería don Carlos de Villapardierna, se ha servido declarar que el incidente de haber sufrido seis meses de arresto por disposición del general en jefe del ejército del Centro, con motivo de haber dirigido una solicitud á S. M. en vindicación de un escuadrón del regimiento que mandaba, no le sirva de perjuicio en su carrera, ni para la percepción del sueldo y demás consideraciones á que según sus servicios y con arreglo á reglamentos vigentes, se haya hecho y pueda acerse acreedor. Lo digo á V. E. de real orden para su conocimiento y noticia del interesado.—Lo traslado á V. S. para su conocimiento y que se publique en la orden general de la plaza.—Y en su cumplimiento se verifica en la de este día.—Medinilla.

MADRID 12 DE JUNIO DE 1839.

Desde que empezó nuestra lucha contra el despotismo, la de Isabel contra don Carlos, las armas liberales han llevado siempre mucha ventaja sobre las de los caribes de la tiranía. Nuestros héroes están llenos de cicatrices honrosas, y apenas hay militar, aunque no tenga ninguna graduación, que no ostente sobre su pecho varias insignias de su triunfo y de sus proezas.

La facción, huyendo siempre de los aceros de nuestras tropas, no cuenta un solo triunfo que la haga honor; con triples fuerzas ha podido alguna vez hacer sucumbir á nuestros valientes: los lugares fuertes que ocupa, ó los ha puesto en sus manos la traición, ó merced á la apatía del gobierno y de los que acudían nuestras tropas, los ha formado ella misma.

Apesar de todo, los rebeldes, retrocediendo siempre, siempre huyendo, avanzan mas que nosotros. Véase sino el aspecto que sucesivamente ha ido tomando la guerra en los seis años que dura: siempre ha ido en aumento la facción. Semejante á la venenosa hidra, apenas se le corta una cabeza, cuando brotan siete en su lugar, que con otras tantas bocas amenazan deborar la patria.

¿Cuál es la causa de este monstruoso fenómeno? ¿Porqué contando aún los li-

TENAZAZOS.

Mucho le ha gustado al *Diablo Suelto* la vindicación que de su honor ultrajado en la encerrada del *Guirigay* hace el señor Carramolino en el comunicado inserto en el *Correo Nacional*. Hace muy bien el dejar para otro tiempo, para cuando no sea ministro el tomar la debida satisfacción. ¿Qué se diría que un ministro y todo un ministro como un Carramolino dejaba momentáneamente el carácter de tal para haberlas con un cualquiera, con un periodista: no faltaba mas: ¿y qué dirían los ingleses? y en aquel entretanto ¿quién había de cuidar de contener la anarquía y predicar la religión y la moral? no habría mal desorden! y luego que podían matarle en el desafío (y que Bravo no sería capaz de cualquier cosa) y entonces! ay! entonces! ¿qué porvenir tan sombrío!!! ¿quién había de emplear á sus parientes? ¿pobrecitos de mi alma! Seis gefes políticos todos de su misma sangre han sido acomodados ya! si no fuera por Carramolino ¿qué sería de ellos? infelices! y todavía habrá quien

berales con mejores elementos para el triunfo, apenas hay uno que no desconfie del éxito de la contienda? Porque infinitas veces han sido burlados en sus esperanzas, porque los que mandan tienen interes, y acaso algun compromiso en alargar la guerra, porque se quiere ahogar y aniquilar la libertad en su cuna.

Visto hemos caminar nuestras tropas de victoria en victoria sobre las huestes enemigas de las provincias del norte: ni lo ventajoso de los lugares defendidos por la naturaleza y el arte, ni el prestigio del caudillo que las conduce, ni la vista de su pretendido rey que procura animarlas con su presencia, son bastante obstáculo ni retardan apenas un momento la victoriosa marcha de nuestros bravos que sin temor de la muerte se esponen á los mayores peligros, y lanzan de todas partes á sus contrarios. La bandera nacional ha tremolado sucesivamente en Ramales, Guardamino y Orduña, al mismo tiempo que por la parte de Navarra y Vitoria se obtienen las mismas ventajas, y si se quisiera, penetrarian, no lo dudamos, en todos los pueblos de Vizcaya.

Pero hemos visto tantas veces paralizadas al mejor tiempo las operaciones, las hemos visto tantas veces comenzadas con igual fortuna, tantas hemos visto á nuestros soldados obligados á soltar la presa que tenían ya como en la mano, tantas retroceder sin el honor del triunfo que miraban como seguro, tantas sin los laureles que debían orlar la frente

quisiera que matasen á este señor.

¿Y las elecciones? ya saldrían buenas si este buen señor no tomara la mano tan á tiempo! bendita sea tu alma no, y sino que se descuidara: no nos vendría mala cáfila de progresistas anarquistas enemigos de frailes y de los diezmos: y quiera Dios que aun así nos veamos libres de ellos: hay tantos! tantos! pero Carramolino lo compondrá; aun caben algunos allá, donde están otros arastrando cadenas, y con esto, y con coartar la libertad de imprenta y perseguir á los editores de periódicos, queda todo arreglado. Esto, esto es lo que nos conviene. Carramolino: «non fugades ni fagades caso de los iniestos y retos de los que vos mal foieren». Triunfe el despotismo y llénense las cortes de pancistas y retrógrados, que lo demás importa un pito: si no podeis vengaros de las injurias como caballero, no faltarán otros medios.

Y sobre todo, mirad que sois esposo de una esposa querida á la que jamás hizo traición vuestra fé, pobrecita! cuanto lloraría si su Carramolino por una niñería se resolviera á retar un dnelo; ¿y si por una casualidad le fuera desfavorable la lid; qué sería de sus tiernos

de los invencibles, tantas y tantas veces se ha visto la patria defraudada de las mas lisongeras esperanzas, que ya nadie confía, ni confiará mientras no toque el término de tantos males.

Tiempo hubo en que menos triunfos que los que acaban de conseguir nuestras armas, hubieran afianzado al ministerio mas impotente, y hubiera este acaso conseguido el apoyo de los escritores públicos. Pero la desconfianza nacida y sostenida con tantos desengaños hace que siga la misma oposición. No se miran, ni deben mirarse las ventajas del norte como fruto de buen gobierno: debidas son únicamente al ardor de los soldados y al acierto del caudillo que los manda; pues se vé que al mismo tiempo que allí triunfan, en Aragon y Valencia se burla Cabrera con un puñado de *pillos*, de un número superior de tropas aguerridas y bien disciplinadas: se está viendo el terreno que en Cataluña va perdiendo la nación, sin que aquella liberal provincia dé apenas señales de vida ni sentimiento al caer bajo la férula de un déspota: conoce lo poquísimo que pierde en semejante cambio. Dios quiera no llegue ya tarde el remedio que ahora quiere ponerse.

Los Sarracenos hallaron facil la conquista de España, porque á sus naturales acostumbrados á ser regidos á lo musulman les era indiferente el que los dominasen los árabes califas ó los reyes tiranos pues su gobierno mudaba de nombre, pero no de principios.

Esto mismo, ni mas ni menos está su-

pimpollitos? ¡hijos de mi alma! no, no: que se crien y crezcan al lado de su papá que algo se les pegará de lo que suda la nación, y cuando ya no existan estos hijos de Carramolino, ni su esposa, ni sus parientes, ni gefes políticos, ni libertad de imprenta; ni cortes, ni diputados, entonces ¡oh! entonces cuando ya nada le reste que hacer á Carramolino, y cuando ninguno de sus parientes haya quedado sin empleo, y cuando á la nación se la haya chupado ya el último jugo, entonces descendiendo magestuoso Carramolino de aquel puesto en que impugnemente fue mancillado su honor, dirá: ya no me importa morir, ahora me vengaré del ultraje; bien que después de tanto tiempo ya se le habrá pasado la cólera, y es probable que sino hizo caso de su honra cuando mas lo necesitaba como hombre público, descendiendo á particular, se hará la cuenta que mejor le estará callar y comer lo que haya podido chupar que no esponerse á perder la vida sin restaurar su honor.

Por estas y otras cosas dice el *Diablo suelto* que los hombres han perdido la vergüenza, pero debería hacerse cargo el *Diablo* que no todos los hombres tienen el mismo temple.

cediendo ahora. Se ponderan, y con razon las ventajas de un régimen constitucional sobre el despótico; mas si el que gobierna, gobierna á lo déspota, y la constitucion no es para él mas que un libro muerto, y una ley sin fuerza, los pueblos que no por teorías, sino por hechos y realidades dan el mérito á las cosas al verse recargados de mas contribuciones que nunca, que está paralizado el comercio y muerta la industria, que la flor de la juventud perece sin fruto en las batallas y en las sorpresas, que ninguna consideracion se tiene á sus peticiones y representaciones, y que aqui y alli todo es despotismo, con igual indiferencia se ve dominar por unos que por otros.

Noticias Estrangeras.

ALEMANIA.

El emperador de Austria ha autorizado el establecimiento de un priorato especial de la órden de S. Juan en la Lombardia.

La *Gaceta de Augsburgo* contradice lo que habian anunciado algunos periódicos alemanes relativamente á haberse retirado Mr. Haller presidente del senado de Gracovia.

MOLDAVIA.

Dícese que el cónsul general ha sido reemplazado: este acontecimiento es sumamente importante, porque este agente diplomático ejercia una inmensa influencia en el príncipe Stondza.

ITALIA.

Escriben de Roma con fecha 18 que el príncipe de Canino (Luciano Bonaparte) hace algunos dias que está en aquella capital, donde se esperan á otros miembros de la familia de Napolen para arreglar los negocios de la sucesion del cardenal Fesek.

HOLANDA.

AMSTERDAM 30 de mayo.

Mañana deben firmarse en Londres las retificaciones del tratado de los 24 artículos. No se sabe si han llegado todos á aquella corte. Sin embargo, es positivo que ni el Austria ni la Rusia no se han negado á firmar; y cuanto acerca de este particular se ha dicho es de toda falsedad. Nuestro gobierno ha remitido las ratificaciones á nuestro embajador en Londres.

INGLATERRA.

LONDRES 30 de mayo.

El hecho que los periódicos torys han referido como un insulto del bergantin Griffon al pabellon inglés de la Medea, puede no ser mas que un acciden-

te casual. Los que conocen la confusion que reina por la noche en un buque mal disciplinado, y en el momento en que la tripulacion es llamada de repente para el servicio de artillería, no se apresurarán á fallar sobre este asunto y lo pensarán muy bien antes de pronunciar que ha habido insulto premeditado, por muy dolorosos que sean los daños sufridos por la Medea; á consecuencia de los disparos del Griffon. El retrogrado é improviso movimiento de la Medea constituye una circunstancia atenuante en favor del comandante frances; y parece fundada su declaracion de haber tomado á la Medea por un pirata.

PORTUGAL.

LISBOA 1.º de junio.—El gabinete comienza á perder terreno en todos los partidos, y sin poder satisfacer al conservador, es ya combatido por los progresistas, sin inspirar confianza á nadie.

FRANCIA.

PARIS 3 de junio.—Reschid-bajá embajador de la Puerta en Londres se estaba disponiendo para volver á Constantinopla, pero los rumores de la guerra entre el Egipto y el Sultan, le obligaron á diferir su viage á Turquía.

MARSELLA 1.º de junio.—Escriben de Tartous que aun no habian empezado las hostilidades; pero que los turcos se acercaban á la frontera Egipcia, y que Ibrahim renuncia sus fuerzas, para recibirlos rigurosamente.

Noticias Nacionales.

REQUENA 3 de junio.—En la noche del lunes bajaron los facciosos á Utiel y se llevaron algunas herramientas de carpinteros y herreros. El miércoles robaron unos pocos la vega de esta ciudad: ayer estuvieron unos 9 en Caudete; y hoy han bajado unos 50 á Utiel y se han llevado cinco personas.

Esta tarde unos 29 han llegado cerca de esta ciudad, y robado un ganado; por fortuna once milicianos de caballería han rescatado un par de mulas, otro de bueyes, una burra, un hombre y una muchacha.

CASTELLON 5 de junio.—Por ahora se ha suspendido el proyecto de ir á destruir el castillo de Tales, segun unos por no haber artillería de bastante calibre y segun otros por temor de que Cabrera apareciese en los dos dias que habia de durar la operacion. La division ha salido hoy para Murviedro, se cree que por haber reunido la faccion la mayor parte de sus fuerzas en Rubielos. De los 120 prisioneros nuestros que entraron en este hospital el 21 de abril, han muerto ya 38. En el año anterior de 1225 militares que entraron en la sala de medicina, solo murieron 18.

ORDUÑA 7 de junio.—Esta ciudad se está poniendo en formidable estado

de defensa, sin embargo de que las frecuentes lluvias retarda mucho las obras, se construyen al mismo tiempo hornos, y se almacenan víveres para que al seguir las operaciones dentro del pais enemigo se cuente con este inmediato apoyo. Se establece tambien un magnífico hospital en el convento de san Francisco; y continúan las obras de Espejo hasta la Peña para la seguridad de las comunicaciones. Marzo mientras tanto permanece con las fuerzas principales á distancia de tres leguas sobre Oquendo, Llodio, Arca y Orosco. Veremos si cuando adelantemos sigue poniéndose en paso-guardo ó se determina á disputar el paso.

Antes de ayer estuve en el Valle de Orcabustaiz que se habia negado á contribuir con los pedidos. En Arcaia cerca de Altuve abandonaron los vecinos la poblacion: se puso fuego á las casas de los regidores y curas del pueblo: se recogió bastante ganado en los montes, que se trajo á Orduña: dejó una orden para todos los pueblos del valle sobre suministros de raciones, y ayer se presentaron comisionados ofreciendo el puntual cumplimiento.

SAN SEBASTIAN 2 de junio.—Aqui se han presentado 25 facciosos durante esta semana.

Es considerable el número de los desertores carlistas que han pasado á Francia estos últimos dias.

La tarde del 28 la partida de chapelgorris al mando del sargento Elorrio sorprendió una avanzada enemiga, causando un muerto y cuatro prisioneros, sin ninguna desgracia por nuestra parte.

SANTANDER 4 de junio.—Ayer entraron en esta, procedentes de Burgos, los quintos que se hallaban en aquel depósito, los cuales esperan los vapores que deben llegar á esta mañana para irse á incorporar á sus respectivos cuerpos; entre ellos vienen los de esta ciudad y provincia, y á la verdad sorprende el verlos, pues por su aire marcial, entusiasmo, buen equipo y subordinacion, mas bien parecen veteranos que reclutas.

BURGOS 4 de junio.—De los prisioneros facciosos oficiales que de aqui se han fugado, se van cogiendo ya bastantes. De la primera rodada se cogieron 18, que han cantado de plano comprometiendo á sus favorecedores y despues se han cogido mas.

Al cura de Yierro le quitaron toda su infantería, y tan solo le han quedado 14 caballos, que van perseguidos sin poder volver á pasar el Ebro por su vado favorito de Gillaperlata por estar tomado.

Rey fue muy mal herido en el último encuentro: se dispersó su gente la que hoy manda su segundo.

IDEM 6 de junio.—Este comandante general ha remitido al gobierno el expediente instruido acerca de la fuga de los prisioneros facciosos. Se cree que el ayuntamiento ha representado á S. M. quejándose de este escandaloso descuido.

IDEM 7.—Ayer mañana salieron para Bilbao 200 hombres del 8.º provincial, y todos los dias lo hacen partidas mas ó menos numerosas para incor-

porarse en el ejército. Continúa este en los acantonamientos de Orduña, y el día 3 se vió precisado á quemar cuatro casas en el valle de Urcavartay para obligar á sus habitantes á que se restituyan á sus hogares y suministren los pedidos, como ya empezaban á verificarla.

IDEM.—En este día se han presentado ocho facciosos pertenecientes á la partida del cabecilla Rey.

VITORIA 6 de junio.—Hace tres días llegaron los quintos de los provinciales de Soria y Logroño los cuales se hallan ya equidados y con deseos de batirse. En esta línea hay muy pocos facciosos. Si ahora no se concluye la guerra, se perderán las esperanzas de que podamos triunfar, porque jamás se han hallado las cosas en tan buen estado.

BERBERANA 6 de junio.—Corre por aquí la voz con mucho misterio de que debe salir un real decreto suprimiendo ó coartando la libertad de imprenta.

Ha sabido por conducto fidedigno que esta tarde ha llegado á Orduña un oficial del cuartel general faccioso á parlamentar; pero hasta ahora no se ha podido traslucir cual es el objeto de tal visita.

Noticias Varias.

No podemos menos de llamar la atención del público, y muy particularmente la de las autoridades, sobre el estado en que se encuentra la cárcel nacional de córte.

Desde que se fugaron de la misma los famosos ladrones Balseiro y Villena que á la sazón ocupaban el departamento denominado de Cuarteles, sitio por donde escalaron y se fugaron (al parecer) es escandaloso el ver la acrimonia del Ayuntamiento que es á quien corresponde el reparo de todas las obras, pues á esta fecha no se ha cubierto el escalo. Los males que está ocasionando este abandono del reparo de la indicada obra, son no solo privar á la propiedad de sus intereses causando un perjuicio muy difícil de irrogar pues por falta de productos no se pueden abonar los sueldos á los dependientes, sino que los que tienen la desgracia de yacer en aquella mansion carezcan de un gran salon muy cómodo ventilado y el mas espacioso, y destinado á los nacionales; la causa de tamaños males no sabemos en quien puede consistir, si en el alcaide por su omision en dar uno y mas partes al re-

gidor comisario de la misma, ó en este por no haberlo puesto en conocimiento del ayuntamiento pleno. Deseariamos con eficacia se tomara este aviso en consideracion, por enterarle en él, no solo el alivio de la humanidad doliente, sino la misma seguridad, como así también los intereses de esa viuda propietaria á quien tan escandalosamente se la estan usurpando por algunas autoridades sus intereses sin respetar el sagrado derecho de propiedad; y esto rigiendo la Constitucion de 37.

Segun habrán visto los lectores en las noticias oficiales, S. M. conformándose con el parecer del tribunal de Guerra y Marina ha declarado que el arresto de seis meses impuesto por el general en jefe del ejército del centro, al brigadier de caballería don Carlos Villapadierna, no le sirva de nota en su carrera. Con este motivo nos dice un suscriptor interesado en el mejor servicio público, que dicho brigadier ha sido dos veces propuesto para el grado inmediato por los generales San Miguel y Noguera, sin que hasta ahora se haya hecho efectivo, no obstante los sacrificios de aquel por la causa constitucional.

Ayer debieron salir de Orduña por dos lados distintos, pero en combinacion las tropas al mando del conde de Luchana, y esperamos, si se confirman las noticias que tenemos sobre el particular, que dentro de pocos días se habrán apoderado de Durango.

El general Leon se dirigia tambien á atacar el fuerte de santa Bárbara en la direccion de Estella.

Han sido detenidos con arreglo á la ley los ejemplares del *Guirigay* de ayer despues de su publicacion. Suponemos que á esta hora se habrá reunido el jurado, y que dentro de las 48 horas se habrá calificado el artículo de denuncia segun está prevenido.

Se dice que los carlistas moderados han prometido su apoyo á los liberales de su mismo color, para describir á los exaltados en las próximas elecciones: para que les den buena acogida si pierden el pleito: cuidado, electores independientes.

Se cree que nuestro gobierno logrará como *antaño* la cooperacion del ciudadano Luis Felipe si trinufan los moderados.

Se dice que los señores de las tres palabras *paz orden y justicia*, han autorizado al *Rosita* para la eleccion de otras tres con que embaucar á los incautos.

Se asegura que el espíritu público carlista esta muy decaido en las provincias, y que reniegan de la hora en que el pretendiente entró en ellas.

Se dice que al valiente Zurbano le han dado el entorchado por la accion de Gamarra; tiempo era en que se premiase el mérito.

Parece está organizado un nuevo ministerio carlista siendo presidente y ministro de Estado el padre Cirilo; Gracia y Justicia, Asta; de Hacienda, Erro; y de Guerra Uniel.

Los señores Calvo-Rubio y Gonzalez Bravo verificaron la satisfaccion única que podia mediar entre ellos, á consecuencia del artículo remitido al *Correo Nacional*, y estampado en el núm.º 476 en refutacion de las encerradas números 132 y 133 del *Guirigay*. Sus amigos dieron esta entrevista por honoríficamente concluida para ambos. En seguida el señor Calvo Rubio dió voluntariamente la siguiente aclaracion que creyó de su deber.

Cuando el señor Calvo Rubio escribió el artículo que ofreció motivo á la entrevista con el señor Bravo, fue solo su intencion tratar una cuestion social; en la redaccion del artículo puso espresiones que, si pudieron tenerse por insultos, asegura que carecen de la intencion de la ofensa personal.

Habiendo sido denunciado nuestro número del sábado, ha sido absuelto por el jurado no teniendo lugar á la formacion de causa.

ADVERTENCIA.

Habiéndose presentado á nuestra redaccion infinitas personas, con el objeto de manifestarnos cuán grato, les seria la adquisicion de nuestro número correspondiente al sábado ocho, sobre el cual recayó la denuncia, y no habiendonos sido posible satisfacer sus deseos por haberse concluido la impresion, hemos determinado reimprimirlo, haciéndolo tan solamente del artículo de fondo y seccion de *Tenezazos*, la que se espendrá en la misma redaccion, librerías indicadas y demas partes donde se vende el periódico.

Puntos de suscripcion. Se suscribe en Madrid á 6 rs. al mes en la REDACCION CALLE DE LA CRUZ n.º 15 cuarto entresuelo. En las provincias, franco el porte 8 rs. en las principales librerías, y en las administraciones de CORREOS.

MADRID; IMPRENTA DEL DIABLO SUELTO.—Editor responsable D. R. Varela y Ulloa.